

“

# ***LA COOPERACIÓN SUR-SUR EN EL MARCO DE LA PRESIDENCIA DE CUBA DEL G-77 + CHINA***

”



## **AUTORES:**

**Nathalie González Martínez**

Estudiante de segundo año del  
Instituto Superior de Relaciones  
Internacionales

Raúl Roa García

ORCID ID: 0009-0003-8220-7610

**Sarah Noa Ramírez**

Estudiante de segundo año del  
Instituto Superior de Relaciones  
Internacionales

Raúl Roa García

ORCID ID: 0009-0003-3820-3575



**Recibido:** 10 de septiembre de 2023

**Aprobado:** 10 de octubre de 2023

## RESUMEN

La Cooperación Sur-Sur constituye un tema prioritario del G77+China desde sus inicios. A pesar de la heterogeneidad de su membresía, aúnan sus esfuerzos en la necesidad de acabar con los principales problemas económicos, políticos y sociales que los afectan como países en vías de desarrollo, y la necesidad de transformar el injusto y desigual entorno internacional que impide sus posibilidades de desarrollo. La Revolución Cubana, desde 1959, ha marcado pautas significativas en el ámbito de cooperación internacional, siendo esta, parte de los principios que rigen su política exterior. En tal sentido, Cuba ha sido uno de los países más activos en materia de Cooperación Sur-Sur, principalmente en materia de recursos humanos, cuyos resultados le han sido reconocidos y le han permitido alcanzar prestigio a nivel internacional. Esto constituye uno de los pilares de la actual Presidencia pro t mpore del G77 y China, que Cuba ostenta durante el 2023, en la cual ha promovido diversas acciones dirigidas al cumplimiento de los objetivos propuestos en la Agenda 2030.

**Palabras Clave:** Cuba, G77+China, Cooperaci n Sur-Sur, pa ses en v as de desarrollo, recursos humanos.

## ABSTRACT

South-South cooperation has been a priority issue for the G77+China since its inception. Despite the heterogeneity of their membership, they unite their efforts in the need to put an end to the main economic, political and social problems that affect them as developing countries, and the need to transform the unjust and unequal international environment that impedes their possibilities for development. Since 1959, the Cuban Revolution has set significant guidelines in the field of international cooperation, which is part of the principles that govern its foreign policy. In this sense, Cuba has been one of the most active countries in terms of South-South cooperation, mainly in the area of human resources, the results of which have been recognized and have allowed it to achieve international prestige. This is one of the pillars of the current pro t mpore Presidency of the G77 + China, that Cuba holds during 2023, in which it has promoted various actions aimed at fulfilling the objectives proposed in the 2030 Agenda.

**Key Words:** Cuba, G77+China, South-South cooperation, developing countries, human resources.

# INTRODUCCIÓN

La Guerra Fría constituyó el enfrentamiento indirecto entre los dos bloques hegemónicos, Estados Unidos (EE.UU.) y la Unión de Repúblicas Socialistas Soviéticas (URSS). Sin embargo, también fue una etapa de profundos cambios en el escenario económico, político y social de todas las naciones. Uno de los hechos más relevantes del período lo constituyen los Movimientos de Liberación Nacional (MLN) en Asia y África.

En este escenario se inserta el triunfo de la Revolución Cubana, resultado de un largo proceso de lucha, con antecedente en la guerra por la independencia iniciada, por Carlos Manuel de Céspedes, el 10 de octubre de 1868. Con el derrocamiento de la dictadura de Fulgencio Batista, quien había tomado el poder en 1952 mediante un golpe de Estado, Cuba se convirtió en el faro de América Latina. De esta manera, pasó a ser el modelo a seguir por todas aquellas naciones cuya intención era romper con las ataduras coloniales.

Desde entonces, las palabras: solidaridad, internacionalismo, cooperación, antiimperialismo y justicia han identificado la política exterior de la Revolución Cubana hacia todos los países con los que mantiene vínculos. Esto ha sido incorporado en las Constituciones aprobadas en todo este período, como principios fundamentales que rigen la actuación exterior del país. Por ello, realiza o asume programas de superación y ayuda para las naciones que así lo soliciten, como la reconocida Escuela Latinoamericana de Medicina, la cual forma a especialistas que luego se incorporan al sistema de salud en su territorio de procedencia.

En las últimas décadas, la Cooperación Sur-Sur ha constituido un tema recurrente en los escenarios internacionales (Naciones Unidas, 2019). Son los países en vías de desarrollo, excolonias de los países occidentales, con economías deformadas y víctimas de la explotación, quienes desarrollan esta cooperación. Esto incluye a países mejor posicionados en cuanto a crecimiento económico y nivel de desarrollo que conforman el Grupo de los 77, como la República Popular China (a partir de ahora China), y la República de la India, ambas fuertes promotores de la Cooperación Sur-Sur.

El Grupo 77 surgió en 1964 como resultado de la primera Conferencia de las Naciones Unidas para el Comercio y el Desarrollo. Como su nombre lo indica, al inicio fueron 77 los países firmantes, aunque, progresivamente, se han incorporado más naciones, hasta llegar a los 134 que actualmente conforman su membresía<sup>1</sup>. Como parte del cumplimiento de sus objetivos como mecanismo multilateral, la Cooperación Sur-Sur y la triangular<sup>2</sup> han sido las principales vías de solución de la mayoría de los conflictos que afrontan como organización y como Estados soberanos.

La actual presidencia pro t mpore de la Rep blica de Cuba del Grupo G77 m s China (G77 + China), en el a o 2023, tiene como una de sus prioridades la Cooperaci n Sur-Sur, que ha sido parte de los temas fundamentales del Grupo desde los primeros a os de su creaci n. De ah  que, el actuar de Cuba en este contexto es consustancial a la aplicaci n de los principios fundamentales de la pol tica exterior cubana.

El presente art culo tomar  como objeti-

vos: argumentar cómo el G77 más China ha utilizado la Cooperación Sur-Sur como marco para el cumplimiento de sus principales objetivos; vincular cómo la política exterior de Cuba va dirigida, a grandes rasgos, a la Cooperación Sur-Sur; y demostrar cómo el precedente cooperativista creado por Cuba ha sido evidenciado en su accionar como presidente del G77 +China durante el año 2023

## DESARROLLO

Por primera vez, Cuba asumió la presidencia pro t mpore del G77+China en enero del 2023. El Grupo, con marcadas diferencias culturales, geogr ficas, econ micas, y realidades nacionales de sus integrantes, constituye el mecanismo de concertaci n m s amplio y diverso de la esfera multilateral, cuya membres a representa dos tercios de la membres a de la Organizaci n de las Naciones Unidas (ONU) y el 80% de la poblaci n mundial. Como principal bloque negociador de los pa ses en desarrollo dentro del Sistema de las Naciones Unidas, el G77 + China juega un papel fundamental para sus miembros en la promoci n de sus intereses y objetivos comunes. (Ministerio de Relaciones Exteriores de la Rep blica de Cuba, 2023).

Cuba se incorpor  en 1971 al organismo multilateral. Precisamente, en la d cada del 70 es cuando se observ  el mayor protagonismo del G77 en las Naciones Unidas. Uno de los momentos claves del foro tuvo lugar en La Habana, en el a o 2000, cuando se desarroll  la I Cumbre del Sur, donde se aprob  la Declaraci n y el Programa de Acci n de La Habana. Adem s, la defensa del multilateralismo y el enriquecimiento del rol de la ONU ha sido un objetivo de primer orden para sus miembros.

## *La Cooperaci n Sur-Sur.*

La Cooperaci n Sur-Sur se define en s  como el conjunto de actividades colectivas emprendidas por pa ses en desarrollo, que son formuladas e implementadas por estos para la promoci n de su desarrollo aut nomo, la eliminaci n progresiva de las brechas econ micas, sociales y t cnicas, que los separan de los pa ses industrializados; y la promoci n de la integraci n econ mica, social y cultural, con vistas a lograr una mejor y m s justa inserci n en el escenario global (Valton Legr , 2019)

Con la riqueza de su heterogeneidad, sus aciertos y sus desaf os, la Cooperaci n Sur-Sur es una realidad en constante transformaci n. (Cooperaci n Sur-Sur. Programa Iberoamericano para el fortalecimiento de la Cooperaci n Sur - Sur, 2014). Asimismo, manifiesta la capacidad de solidaridad de los pa ses del Sur, al compartir entre ellos los avances en varias aristas del desarrollo.

La fundaci n de la Liga  rabe es un precedente en este tipo de Cooperaci n, as  como la Conferencia de Bandung (1955) y el Plan Colombo (1950). Tanto el Movimiento de Pa ses no Alineados (MNOAL) como el G77 han sido promotores de las entonces conocidas como Cooperaci n T cnica entre Pa ses en Desarrollo y la Cooperaci n Econ mica entre Pa ses en Desarrollo (Cooperaci n Sur-Sur, Programa Iberoamericano para el fortalecimiento de la Cooperaci n Sur - Sur, 2014).

Anteriormente, la Cooperaci n Sur-Sur era conocida como la Cooperaci n T cnica entre Pa ses en Desarrollo. Con el cambio de nombre, tambi n ocurre un tr nsito hacia formas m s modernas de cooperaci n intencionadas que trascien-

de la participación de los gobiernos, quienes siempre estarán en el centro de estas acciones, y transita hacia la colaboración entre gobiernos locales, la sociedad civil, academias y empresas. (Rios, 2011)

Para comprender mejor la Cooperación Sur-Sur se debe tener en cuenta sus 4 pilares esenciales: Facilitar el intercambio y la adopción de soluciones de desarrollo; Promover plataformas para el establecimiento de redes de conocimiento; Movilizar apoyo para la Cooperación Sur-Sur al más alto nivel político; Fomentar un entorno favorable para una cooperación más efectiva. (Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura, 2014). Al unísono, también resulta prioritario enmarcar y resaltar los principios que guían la Cooperación Sur-Sur, como son la reafirmación de la misma como complemento y no sustituto de la Cooperación Norte-Sur; la contribución al bienestar general, autosuficiencia nacional y colectiva y a la consecución de los objetivos de desarrollo acordados internacionalmente, incluidos los Objetivos de Desarrollo Sostenible. También, el fortalecimiento y la ampliación de la Cooperación Sur-Sur entre los países en desarrollo no deben reducir el compromiso de los países desarrollados y sus promesas de larga data en términos de volumen y calidad de la Ayuda Oficial al Desarrollo (AOD).

De igual forma, la Cooperación Sur-Sur y su agenda tienen que ser establecidas por los países del Sur y deben seguir guiándose por los principios de respeto a la soberanía nacional, apropiación nacional e independencia, igualdad, no condicionalidad, no injerencia en los asuntos internos y beneficio mutuo. Asimismo, resulta importante señalar que documentos aprobados, como el texto final de Plan de

Acción de Buenos Aires (PABA), Nairobi, y PABA+40, son la base de consensos de los países del Sur sobre esta materia.

Sin embargo, el destacado diplomático cubano Abelardo Moreno ha identificado los principales obstáculos que ha presentado la Cooperación Sur-Sur. Primeramente, “la intención de Estados Unidos, del G-7, algunos tanques pensantes neoliberales de hacer desaparecer la UNCTAD (Conferencia de Naciones Unidas sobre Comercio y Desarrollo) y la Organización de las Naciones Unidas para el Desarrollo Industrial”. (Perera Robio, 2023).

Segundo, “la herencia colonial que había provocado la consolidación de una división internacional del trabajo, centro-periferia, y la consiguiente brecha tecnológica en los regímenes internacionales monetario, financiero, comercial y de asistencia al desarrollo, que beneficiaban a los países del Norte”. Tercero, “la falta de infraestructura de comunicación, infraestructura de financiación, de dinero, para realmente promover una relación comercial y de otro tipo, en el plano Sur-Sur, es la causa de la creación de subdivisiones (Perera Robbio, 2023).

Vinculado con lo anterior, el Secretario General de las Naciones Unidas, Antonio Guterres refiere que: “La cooperación Sur-Sur y la cooperación triangular ofrecen soluciones concretas a estos retos que tenemos en común” (Naciones Unidas, 2021b). Especialmente, en el contexto de la crisis provocada por la COVID - 19, donde se incrementó la cooperación en el marco de la salud para salvar vidas humanas.

## ***La política exterior de Cuba y la Cooperación Sur-Sur.***

“El internacionalismo es un componente esencial del modelo socialista

cubano, fruto tanto de las hermosas y turbulentas contiendas que libraron grandes hombres y mujeres en nuestras sufridas tierras latinoamericanas como de las enseñanzas del movimiento obrero internacional”. (Cruz, 2022).

La política exterior de Cuba, como resultado del proceso revolucionario iniciado el 1 de enero de 1959, modificó ciertos preceptos que la habían caracterizado, especialmente, en el período comprendido entre 1898 y 1958. Sin embargo, como refiere el diplomático cubano Eduardo Delgado (2019): “la política exterior de la Revolución Cubana promovida por Fidel Castro tiene sus raíces en la formación de nuestra nacionalidad, en las luchas por la independencia de 1868 y 1895, incluyendo el período de la tregua fecunda”.

El enfrentamiento a los nuevos retos, que incluyeron el rechazo de los Estados Unidos a los cambios en la Isla, conllevó a la defensa, en numerosos escenarios internacionales, de los ideales revolucionarios de la joven generación en el poder. Ejemplo de ello lo fue el rompimiento del nexo de subordinación sostenida al que estuvo sometida Cuba desde que fue intervenida por EE.UU. Por esta causa, como principios de la política exterior cubana están presentes: el antiimperialismo, la autodeterminación, la solidaridad y la justicia internacional (Constitución de la República de Cuba, 2019)

El Decreto Ley No.16 de la cooperación internacional, en su Capítulo I, Artículo 4 define que : “La cooperación internacional que Cuba ofrece y recibe se realiza sin condicionamientos económicos, políticos o sociales, que impliquen injerencia en los asuntos internos, sin afectar la unidad de la sociedad cubana y con estricto respeto a la

soberanía, autodeterminación, leyes, cultura, religión y costumbres del país que se beneficia de la cooperación, de acuerdo con los principios del derecho internacional”.

Además, la cooperación cubana se ha basado, fundamentalmente, en la ayuda a través de recursos humanos. Esto ha implicado, entre otras acciones, la creación de capacidades, la asistencia técnica, la formación de recursos humanos y el ofrecimiento de servicios en disímiles áreas, como la salud, la educación y el deporte. Cuba no impone su modelo político o económico a los países con los que coopera, sino que trabaja con ellos para encontrar soluciones a sus problemas y fortalecer su soberanía.

Durante la primera década de la Revolución, la solidaridad brindada a los patriotas argelinos; al gobierno sirio frente a la agresión israelí; a los movimientos de liberación nacional de África, incluso con presencia directa del Che en el Congo; y al Vietnam Heroico que estaba bajo criminales bombardeos, fue expresión del cumplimiento estricto del principio del internacionalismo con que ella nace. (Hidalgo Hernández, 2020)

Aunque, la primera ayuda humanitaria cubana, después de 1959, se realizó a Chile, tras el terremoto en mayo de 1960, es la ayuda prestada a Argelia la que marca el inicio de la colaboración médica cubana, en el año 1963. En los años 80, Cuba continuó con el envío de médicos y otros profesionales a países en desarrollo para brindar asistencia técnica y humanitaria. En 1998, se creó el programa “Misión Milagro”, que ofrecía cirugías gratuitas para tratar las cataratas, así como otros problemas de visión a personas de bajos ingresos en América Latina y el Caribe.

Desde entonces, se han realizado más de 3 millones de operaciones en más de 30 países. Otro ejemplo lo es el programa “Yo sí puedo”, que enseña a leer y escribir a adultos en países en desarrollo. Este programa ha beneficiado a más de 10 millones de personas en todo el mundo. (Valton Legrá, 2019) Destaca, además, su contribución a la Misión Robinson y al Programa Barrio Adentro.

En el 2005, surgió el Contingente Internacional de Médicos Especializados en Situaciones de Desastre y Graves Epidemias Henry Reeve, como iniciativa del Comandante en Jefe, Fidel Castro, tras el huracán Katrina en New Orleans. En este contexto, se ofrecieron 10 000 médicos para ayudar al pueblo estadounidense. Aunque, el presidente Bush rechazó el ofrecimiento del líder cubano, desde entonces la Brigada ha prestado ayuda a 57 países (Martínez Hernández, 2023).

Los médicos integrantes de la Brigada Henry Reeve han estado en los sitios donde más ha hecho falta su colaboración. Muestra de ello es la asistencia a los países africanos de Sierra Leona, Liberia y Guinea durante la crisis del ébola en el año 2014. También, con la crisis de la pandemia de la COVID - 19 la ayuda solicitada al gobierno de Cuba tuvo como resultado el envío de brigadas médicas a varios países. En total, sumaron 58 brigadas en 42 países. (Martínez Hernández, 2023) Especialmente, destaca la contribución a mitigar el impacto de la pandemia en Italia.

Son numerosos las naciones que se han beneficiado de la colaboración médica cubana, aunque, en Latinoamérica y el Caribe y en África es donde mayor número de misiones se han realizado. Por ello, más

de 605 mil 698 trabajadores cubanos de la salud han colaborado en 165 naciones del mundo (Martínez Hernández, 2023).

Cuba ha demostrado lo mucho que se puede hacer con pocos recursos. Es un ejemplo de compartir lo que se tiene y no lo que sobra. (Bárcena, 2018). La cifra de cubanos laborando en misiones médicas, actualmente, es de 22 mil 400 colaboradores, en 57 países, según indicó la viceministra primera de Salud Pública en el acto en conmemoración por los 60 años de la colaboración médica cubana. (Martínez Hernández, 2023)

## ***Cuba y su presidencia del G77+China***

Al asumir Cuba la presidencia pro t mpore del G77, en el mes de enero de 2023, ha enfatizado en la necesidad de profundizar la solidaridad y la cooperaci n entre los pa ses en desarrollo ante los desaf os globales como el cambio clim tico, la pobreza y la desigualdad. En este sentido, la naci n caribe a ha trabajado para fortalecer la posici n del G77 en los foros internacionales y ha promovido iniciativas para mejorar la Cooperaci n Sur-Sur.

Adem s, Cuba ha destacado la importancia de abordar las desigualdades econ micas y sociales dentro de los pa ses en v as de desarrollo, as  como con los pa ses desarrollados. Para ello, ha emprendido acciones dirigidas a reducir la brecha digital y mejorar el acceso a las tecnolog as de la informaci n y la comunicaci n en las naciones del Sur.

En este per odo, los pa ses en desarrollo deben hacer frente a las din micas globales, donde persisten las consecuencias de la covid-19, los conflictos b licos y so-

ciopolíticos internacionales, el déficit de materias primas y de bienes de consumo. A su vez, uno de los principales objetivos propuestos de la actual presidencia está dirigido a realzar el compromiso del país caribeño, enfocado en el cumplimiento de la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible. (Ministerio de Relaciones Exteriores de la República de Cuba, 2023)

Asimismo, Cuba continúa impulsando a los países industrializados a cumplir su responsabilidad histórica de apoyar el desarrollo mediante la transferencia de tecnologías, la creación de capacidades y la financiación. También, promueve el acceso universal a la educación y la salud de calidad, así como el uso de la ciencia y la innovación como motores del desarrollo. Además, Cuba seguirá apoyando un sistema de comercio multilateral basado en normas, transparente, no discriminatorio, abierto e inclusivo con el principio de trato especial y diferenciado para los países en desarrollo. (Ministerio de Relaciones Exteriores de la República de Cuba, 2023).

En el encuentro de los Ministros de Educación del G77 (febrero de 2023) se enfatizó en la prioridad que suscita la educación. En este sentido, se busca defender y promover el acceso universal a una educación inclusiva, equitativa y de calidad a lo largo de toda la vida, como un derecho humano fundamental. Se recalcó, durante el intercambio, la importancia de la unidad y coordinación del G77+China para abordar los reclamos históricos en el ámbito educativo. Además, establecer alianzas estratégicas para hacer frente a futuras crisis (Cubadebate, 2023).

Asimismo, los Ministros de Cultura del G-77 + China, se reunieron el 4 de mayo en La Habana para discutir temas como la

cultura como bien público global, la Cooperación Sur-Sur para el desarrollo sostenible, la dimensión social y económica de la cultura. Durante el intercambio, se abordaron, además, temas relacionados con el papel de las economías creativas y las industrias culturales en los países en desarrollo, y la gestión integral del patrimonio cultural (REDH-Cuba, 2023).

El primer ministro cubano, Manuel Marro Cruz, expresó en la primera reunión de altas autoridades y Ministros de Medio Ambiente, Ciencia y Tecnología e Innovación, en el marco de la XIV Convención Internacional de Medio Ambiente y Desarrollo Sostenible del G77+China que: “Son los países del Sur los más vulnerables ante las inundaciones y otras catástrofes de índole ambiental” (Xinhua, 2023) De esta manera, resaltó la importancia de la integración con el fin de lograr una mejor convivencia en un planeta más saludable para las generaciones actuales y futuras. Los objetivos principales de la reunión fueron: fomentar el diálogo y la cooperación en temas ambientales clave, como el impulso al desarrollo sostenible, y promover la unidad, la solidaridad y la concertación en la implementación de proyectos desde el Sur.

Un lugar especial tiene la Cumbre de Jefes de Estado y de Gobierno que, bajo el tema: “Retos actuales del desarrollo: Papel de la Ciencia, la Tecnología y la Innovación” se celebró los días 15 y 16 de septiembre del 2023. En este contexto, Cuba, desde la presidencia del G77, exhorta al resto de países a explorar todas las vías posibles para impulsar la cooperación en ciencia, tecnología e innovación, al aprovechar la rica experiencia del Sur en estos campos.

# CONCLUSIONES

La creación del G77 supuso el marco mayoritario en número de miembros que existe en el ámbito de las relaciones multilaterales. En esencia, el objetivo propuesto por este Grupo es el establecimiento de un nuevo orden económico internacional, donde la Cooperación Sur-Sur resulta fundamental.

La Cooperación Sur-Sur promovida por Cuba, se inserta en la historia de la Revolución Cubana como uno de los principios y propósitos fundamentales de su política exterior, con importantes logros y resultados en su haber y un alto prestigio a nivel internacional en esta esfera. Por ello, la nación ha estado siempre comprometida con la solidaridad y la cooperación internacional, guiada por los principios de respeto mutuo, no-dependencia y no-injerencia. A pesar de las limitaciones económicas, debido al bloqueo económico, comercial y financiero de los Estados Unidos, Cuba ha ofrecido cooperación y compartido sus valores humanísticos con naciones en vías de desarrollo.

La actual presidencia del país caribeño demostrará al mundo, una vez más, la fuerte convicción de Cuba de mantener su proyección internacionalista y solidaria. Igualmente, profundizará la confianza y elevará, una vez más, el nombre de la Isla en beneficio de la Cooperación Sur-Sur. En este sentido, Cuba se proyectará fielmente sobre la necesidad que tienen los pueblos de unirse aún más ante los males que les acontecen. En palabras del Líder Histórico de la Revolución Cubana, Fidel Castro: "... hay que fundirse en estos tiempos para construir el maña-

na que anhelamos para reivindicar a los excluidos de siempre, para rescatar la fe en la humanidad." (CubaDebate, 2023)

# BIBLIOGRAFÍA

- Bárcena, A. (7 de mayo de 2018) : Panel "Intercambio sobre cooperación Sur-Sur. Oportunidades y lecciones aprendidas de las experiencias cubanas". <https://www.cepal.org/es/discursos/panel-intercambio-cooperacion-sur-sur-oportunidades-lecciones-aprendidas-experiencias>
- Constitución de la República de Cuba (2019). Capítulo II Relaciones Internacionales [media.cubadebate.cu/wp-content/uploads/2019/01/Constitucion-Cuba-2019.pdf](http://media.cubadebate.cu/wp-content/uploads/2019/01/Constitucion-Cuba-2019.pdf)
- Cooperación Sur-Sur. Programa Iberoamericano para el fortalecimiento de la cooperación sur-sur. (2014) Cronología e Historia de la Cooperación Sur-Sur. Un aporte desde Iberoamérica. [https://cooperacionsursur.org/wp-content/uploads/2020/05/17-DT05\\_Crono\\_SurSur\\_2014.pdf](https://cooperacionsursur.org/wp-content/uploads/2020/05/17-DT05_Crono_SurSur_2014.pdf)
- Cruz, J. (2022) Experiencias internacionalistas en la política exterior de la revolución Cubana. Revista Política Internacional. <https://rpi.isri.cu/rpi/article/view/304>
- Cubadebate (2 de febrero de 2023). Países del G-77+China acuerdan aumentar la cooperación educativa. <http://www.cubadebate.cu/noticias/2023/02/02/paises-del-g-77china-acuerdan-aumentar-la-cooperacion-educativa/>

- Decreto Ley No.16 de 2020. Establece el marco jurídico de la cooperación internacional en el ámbito civil (24 de septiembre de 2020) [http://media.cubadebate.cu/wp-content/uploads/2020/12/goc-2020-o85\\_0.pdf](http://media.cubadebate.cu/wp-content/uploads/2020/12/goc-2020-o85_0.pdf)
- Delgado Bermúdez, E. (2019). Vista de Fidel Castro: inspirador y arquitecto principal de la política exterior de la Revolución Cubana. Revista Política Internacional. <https://rpi.isri.cu/rpi/article/view/93/293>
- Hidalgo Hernández, R. (12 de agosto de 2020) Fidel Castro Ruz y la proyección internacional de la Revolución Cubana (II). <http://www.cubadebate.cu/especiales/2020/08/12/fidel-castro-ruz-y-la-proyeccion-internacional-de-la-revolucion-cubana-ii/>
- Martínez Hernández, L. (24 de mayo de 2023). 60 años de colaboración médica cubana: heroísmo y profesionalidad | Presidencia y Gobierno de la República de Cuba. <https://www.presidencia.gob.cu/es/noticias/60-anos-de-colaboracion-medica-cubana-heroismo-y-profesionalidad/>
- Ministerio de Relaciones Exteriores de la República de Cuba. (12 de enero de 2023). Cuba, presidente del G77 + China: El compromiso de hacer avanzar los intereses comunes del Sur. <https://cubaminrex.cu/es/cuba-presidente-del-g77-china-el-compromiso-de-hacer-avanzar-los-intereses-comunes-del-sur>
- Naciones Unidas (18 de marzo 2019a) La Cooperación Sur-Sur, ¿qué es y por qué importa? Noticias ONU. <https://news.un.org/es/story/2019/03/1453001>
- Naciones Unidas (2021b). La cooperación Sur-Sur es “más esencial que nunca” para la recuperación tras la crisis del COVID-19 | Noticias ONU. <https://news.un.org/es/story/2021/09/1496652>
- Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (2014) Cooperación Sur-Sur. [https://www.fao.org/fileadmin/user\\_upload/themes/img/south-south\\_cooperation/SCC\\_brochure2014\\_SP.pdf](https://www.fao.org/fileadmin/user_upload/themes/img/south-south_cooperation/SCC_brochure2014_SP.pdf)
- Perera Robbio, A (14 de junio 2023). Grupo de los 77 más China: lo diverso no debe ser debilidad sino fuerza. Presidencia de Cuba. <https://www.presidencia.gob.cu/es/noticias/grupo-de-los-77-mas-china-lo-diverso-no-deber-ser-debilidad-sino-fuerza/>
- REDH-Cuba (5 de mayo de 2023). Reunión de ministros de Cultura del G77 y China. “Cultura para el desarrollo sostenible” – Con la verdad, por la paz y la justicia social. Redh-cuba. <https://redh-cuba.org/2023/05/reunion-de-ministros-de-cultura-del-g77-y-china-cultura-para-el-desarrollo-sostenible/>
- Rios, R. de los (2011) La Cooperación Sur-Sur en la Agenda Global de la Cooperación al Desarrollo. Pan American Health Organization. <https://www3.paho.org/hq/dmdocuments/2011/CSS-en-la-Agenda-Global---PLSI-2011.pdf>
- The Group of 77 at the United Nations. (s/f) About the Group of 77. <https://www.g77.org/doc/>
- Valton Legrá, E. (19 de agosto de 2023) La Cooperación Sur-Sur en las relaciones internacionales de Cuba: experiencias en América Latina y el Caribe. Polí-

tica Internacional. <http://portal.amelica.org/ameli/jatsRepo/332/3321663004/html/index.html>

# NOTAS

- Xinhua (5 de julio de 2023) Ministros de G77+China piden a países ricos cooperar en ciencia y tecnología con naciones en desarrollo. <https://spanish.xinhuanet.com/20230705/8a065e7e-37b2405eb931d412113e4ba6/c.html#:~:text=La%20reunión%20de%20ministros%20y%20altas%20autoridades%20de,desarrollados%20cooperar%20con%20las%20naciones%20de%20menor%20desarrollo.>
  - Dubey , M. (s/f) La importancia histórica del Grupo de los 77 I Naciones Unidas. Un. <https://www.un.org/es/chronicle/article/la-importancia-historica-del-grupo-de-los-77>
  - Hernández Xicohténcatl , A. (2020). Más allá de la Cooperación SUR-SUR: África y Cuba. – Revista – La Puerta de África. Revista. <https://revista.puertadeafrica.com/index.php/2021/01/20/mas-alla-de-la-cooperacion-sur-sur-africa-y-cuba/>
  - Ojeda Medina.T & Echart Muñoz.E (2019). La Cooperación Sur-Sur en América Latina y el Caribe .[http://biblioteca.clacso.edu.ar/clacso/gt/20190905075044/Cooperacion\\_SURSUR.pdf](http://biblioteca.clacso.edu.ar/clacso/gt/20190905075044/Cooperacion_SURSUR.pdf)
1. El Grupo de los 77 (G-77) fue creado, el 15 de junio de 1964, por setenta y siete países en desarrollo, signatarios de la “Declaración Conjunta de los Setenta y Siete Países en Desarrollo” emitida al final de la primera sesión de la Conferencia de las Naciones Unidas sobre Comercio y Desarrollo (UNCTAD), en Ginebra. A partir de la primera Reunión Ministerial del Grupo de los 77 en Argel (Argelia), del 10 al 25 de octubre de 1967, en la que se adoptó la Carta de Argel, se desarrolló, gradualmente, una estructura institucional permanente que llevó a la creación de Capítulos del Grupo de los 77 con oficinas de enlace en Ginebra (UNCTAD), Nairobi (PNUMA), París (UNESCO), Roma (FAO/FIDA), Viena (ONUDI), y el Grupo de los 24 (G-24) en Washington, D.C. (FMI y Banco Mundial). Aunque los miembros del G-77 han aumentado a 134 países, el nombre original se mantuvo debido a su importancia histórica (The Group of 77 at the United Nations, s/f).
  2. Como su nombre lo indica involucra a tres actores, dos del Sur y uno del Norte. Este último, que también puede ser un organismo internacional , provee los recursos financieros para que los países del Sur puedan intercambiar asistencia técnica sobre un tema específico.(Naciones Unidas,2019a)